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MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO 

CONSELHO NACIONAL DE POLÍTICA AGRÍCOLA 

COORDENAÇÃO-GERAL DE APOIO ÀS CÂMARAS SETORIAIS E TEMÁTICAS 

CÂMARA SETORIAL DE FIBRAS NATURAIS 

 

MEMÓRIA DA 32ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

  

DATA: 20/09/2022 – Terça-feira 

HORÁRIO: 9:00 às 12:00h 

 

PAUTA DISCUTIDA 

 

1. 09:00 - Abertura da Reunião – Sr. Wilson Andrade, Presidente da Câmara. 

 

2. 09:10 – Avisos da Secretaria da Câmara – Sr. Gustavo Santos, Secretário da CSFN. 

 

3. 09:15 – Informes sobre a “atualização dos membros” representantes na CSFN – Dra. Karine 

Araújo, Consultora Técnica da Câmara 

 

4. 09:30 – Apresentação do relatório técnico sobre a cultura do Cânhamo e atualizações sobre as 

propostas legais para o Brasil – Sr. Thiago Ermano, Presidente da ABICANN 

A ABICANN apresentou o “Relatório Técnico Científico do Cânhamo Industrial (Cannabis sativa L.)” 

com a explanação do Eng. Agrônomo Vinícius Carrasco. Apresentou aspectos agronômicos, de 

processamento e industrialização; sistema de produção no passado e seus avanços tecnológicos; relatou 

o problema da associação do Cânhamo com a “maconha”, o que paralisou as pesquisas científicas e o 

cultivo; contudo, considerando as inúmeras potencialidades dessa planta, em 2014 os EUA criou um 

programa piloto no nível Federal para estimular os Estados a fazerem seus estudos, pesquisas e cultivo e 

o resultado foi positivo; em 2018 foi regulamentado esse cultivo, e passaram a cultivar o cânhamo para 

fins industriais, seja para a produção de fibras, de óleos e outros produtos; as fibras do Cânhamo são 

extraídas do caule, e são fibras longas e extremamente resistentes. A partir dessas fibras que são 

produzidos vários outros derivados. 

- A apresentação será compartilhada com os membros; abriu-se espaço para perguntas e discussões;  

- Perguntas: i) Já existe algum campo de cultivo dessa planta no Brasil, e como está a questão da 

regulamentação sobre o cultivo do Cânhamo no nosso país? R: Há alguns projetos em implementação de 

Cânhamo no Brasil sim, de grandes cultivadores que tem o interesse inicial de conhecer o 

comportamento da planta aqui no Brasil, e já se encontra em andamento a articulação com vários órgãos 

e instituições de pesquisas, visando apoiar estudos e pesquisas, além da regulamentação e do cultivo 

dessa matéria-prima, assim como do seu processamento; e já possível sim fazer esse tipo de parceria 

sem judicialização. ii) Qual o percentual médio de fibra por quilo de planta?” - Por metro quadrado, 

colhe-se em média 36 a 45 plantas, aproximadamente 1 a 5 toneladas de fibra por hectare. iii) Já se 

chegou na fase do 1º passo, “proteção de cultivar”, e 2º passo, a “autorização do RENASEN para a 

produção de sementes” por empresas credenciadas? O Eng. Agr. Vinícius respondeu que ainda está se 

trabalhando no nível experimental com sementes importadas, por se tratar de uma cultura agrícola que 

não está regulamentada. Atualmente o que vem sendo desenvolvido em termos práticos é construção de 

um “Programa de Banco de Germoplasma da Cannabis sativa L.” que deverá ter o plano finalizado até 

abril de 2023. iv) A consultora Karine Araújo perguntou sobre o encaminhamento das prioridades do 

Setor de Cânhamo, e em que aspectos a CSFN pode estar apoiando as ações do setor? O Sr. Thiago 

Ermano respondeu que vai providenciar esse documento. 
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5. 10:00 – Parceria do Centro de Pesquisas e Aplicação do Bambu e Fibras Naturais (CPAB/UnB) 

com a CSFN para 4º Seminário Nacional em novembro em Pirenópolis-GO: Prof. Anderson 

Marcos de Souza – Diretor do CPAB 

O Professor Dr. Anderson Marcos iniciou sua exposição relatando como se deu a aproximação da 

Câmara de Fibras com o CPAB. O primeiro contato foi em 2021 através de um e-mail da consultora 

Karine Araújo ao Prof. Jaime Gonçalves de Almeida, mas estávamos em plena pandemia, e a efetivação 

desta conversa só ocorreu esse ano, em 24/08/2022. Nesta ocasião, a Dra Karine Araújo fez uma visita 

ao Centro, e participou de uma reunião com toda a equipe para uma possível colaboração e participação 

da CSFN no 4º Seminário Internacional do Bambu, que será realizado de 16 a 18 de novembro de 2022. 

- O CPAB foi criado em março de 2007, por iniciativa do Dr. Jaime, e recentemente, em agosto de 

2022, o Prof. Anderson assumiu a direção do CPAB; esse Centro tem grande interesse de iniciar 

trabalhos de pesquisas com outras fibras, e ampliar a divulgação técnica-científica das fibras no âmbito 

acadêmico; o CPAB tem uma oficina que trabalha no desenvolvimento tecnológico de produtos, 

localizada na granja do Torto, e ainda com uma coleção de plantas de bambu, na Fazenda Água Limpa, 

da UnB; e a ideia é inserir o CPAB nas discussões das políticas públicas juntos aos órgãos e entidades 

do setor; e incentivar outros profissionais a somarem esforços no apoio das atividades de extensão do 

Centro na UnB,  a fim de formar e capacitar um número cada vez maior de estudantes nesse segmento; o 

professor Anderson aproveita a oportunidade para convidar os membros da Câmara para colaborarem 

nas atividades de extensão do Centro com palestras, dias de campo entre outras. O professor abordou 

ainda sobre as atividades de organização do 4º Seminário Internacional do Bambu, que estão a pleno 

vapor, e ainda o interesse do Centro, juntamente com o grupo de trabalho realizado pela Rede Brasileira 

do Bambu, sobre a Política Nacional do Cultivo do Bambu para ampliar a discussão sobre a 

regulamentação dessa Lei. 

- O Sr. Helinton Rocha (CGAC/Mapa) salientou que o MAPA, especificamente a CGAC, já tem um 

trabalho que vem sendo desenvolvido junto a UnB através do PROPAGA – Programa de Pós-graduação 

em Agronegócio da UnB, e tem total interesse em somar com o CPAB.  

Obs: Site do PROPAGA (http://www.propaga.unb.br/ ). 

- O Sr. Vitor Marçal (APROBAMBU) reforçou que o GT da política nacional do Bambu, 

desenvolvido junto à Frente Parlamentar do Bambu, já elaborou o texto do Decreto de regulamentação 

da Lei, e que está tramitando no MAPA para a regulamentação. Essa fase está bem desenvolvida, e o 

momento agora seria de resgatar a tramitação desse processo junto ao MAPA (sugestão de 

encaminhamento). 

 

6. 10:30 – Formalização do GT de Importações de Fibras Naturais: proposição da OCB-AM e 

Cooperativas de Manacapuru (COOPERJUTA E COOMAPEM): Sra. Eliana Medeiro – 

Representante da OCB 

Este tópico de discussão passou para o final da reunião, devido à ausência dos representantes dessas 

cooperativas. 

 

7. 11:00 – Assuntos Gerais 

7.1. Resolução GESEX No 397, de 14 de setembro de 2022 – Prorrogação do direito antidumping 

definitivo aplicado às importações de sacos de juta por 5 anos 

Sr. Helinton informou que essa resolução foi objeto de uma longa discussão técnica, e que o Ministro da 

Agricultura Marcos Montes defendeu o pleito do setor de fibras em manter o antidumping, e o GESEX 

decidiu por manter a resolução do antidumping. Contudo, essa situação acendeu o alerta de que essa 

cadeia produtiva do Amazonas e Pará precisa urgentemente buscar alternativas de reestruturação, ou até 

mesmo uma reconversão visto já se encontrar em uma situação bastante delicada; “a cadeia não tem 

dinheiro para comprar sementes para o produtor, e esse é um velho problema.”; - É preciso unir os 

atores do setor produtivo e público para, conjuntamente, buscarem essas alternativas visando estruturar 

uma política de reconversão (mudança de atividade) ou de fortalecimento da cadeia produtiva, de forma 

estratégica e pactuada com os dois Estados e as entidades do setor. 

 

http://www.propaga.unb.br/
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7.2. Retomada do Plano Nacional do Sisal: Agronordeste/MAPA e Embrapa 

O Dr. Wilson Andrade abordou o esforço que vem sendo feito pela consultora para resgatar as 

discussões realizadas no sentido de se estruturar um Plano Nacional para o Sisal, que ficaria sob a 

coordenação do Agronordeste/MAPA em parceria com a EMBRAPA; - A Consultora Karine fez um 

levantamento de todas as conversas trocadas por e-mail entre 2020 e 2022, e traçou um histórico do 

assunto em discussão;  o Sr Paulo Melo é o atual Diretor Técnico do Agronordeste, que fica na 

SDI/Mapa; buscou ainda os nomes dos pesquisadores que estão envolvidos pela Embrapa, e essa 

articulação ficará a cargo do Dr. Wagner Lucena (representante da Embrapa na CSFN); o Sr. Paulo 

Melo orientou que fosse oficializado pela Câmara o pedido de apoio do Agronordeste para estruturar 

esse plano juntamente com o setor, liderado por alguma entidade representante do Sisal. 

- O Sr. Ivo Naves informou que está acontecendo um movimento PRÓ-SISAL que em maio de 2022 

reuniu 400 sisaleiros, e que expediram ofícios para várias instituições que abordavam questões 

estruturais e conjunturais da cadeia do sisal; e com relação à questão de mercado, houve uma reunião 

dia 14 de setembro (semana passada) com a CONAB, que contou com 40 pessoas entre industriais, 

exportadores, batedeiras, sindicatos de 7 municípios, secretarias de agricultura, em que se colocou a 

questão aflitiva da cadeia do atual cenário do sisal, e nesta ocasião pediram providências urgentes à 

CONAB para entrar com os instrumentos da PGPM tendo em vista que muitas regiões estão com o 

preço abaixo do preço mínimo; e sugere que no lugar de um Plano Nacional do Sisal se retome a ideia 

do PRÓ-SISAL, e se coloca à disposição para dar apoio na organização desses encontros e ações. 

 

7.3. Apoio da Câmara para participação da ABRASEDA na Comissão Internacional da Seda / 

International Sericultural Comission (ISC) 

Documento de apoio da CSFN à Abraseda foi enviado para a Coordenação geral das Câmaras para que 

esta pudesse tomar as providências cabíveis. 

 

7.4. Pedidos de assento na CSFN 

▪ SEDAP-PA – Secretaria de Estado de Desenvolvimento Agropecuário e da Pesca do Pará 

(Ofício 496/GAB/SEDAP de 05/07/2022) – Aprovado como convidado permanente 

▪ SEDEME-PA – Secretaria Estadual de Desenvolvimento Econômico do Pará (Ofício 

351/GS/SEDEME de 20/06/2022) – Aprovado por unanimidade como membro 

▪ EMATER-PA – Empresa de Assistência Técnica e extensão Rural do Pará (Ofício 322/2022-

PRESI de 20/07/2022) – poderá participar como convidado, mas não terá assento, uma vez que 

se trata de órgão estadual, e já estará representado pela SEDEME 

▪ AMAM-PA – Associação dos municípios do Arquipélago de Marajó-PA (Ofício 063 de 

30/08/2022) – Pleito aprovado por unanimidade 

▪ CPAB/UnB – Centro de Pesquisa e Aplicação em Bambu e Fibras Naturais da universidade de 

Brasília (Ofício 001/CPAB/UnB de 15/09/2022) – Pleito aprovado por unanimidade. Conforme 

o regimento, órgão federal participa como convidado permanente 

 

Item 6 da pauta - Pedido de criação do GT de Importações de Juta 

- Foi colocado em discussão a necessidade da criação de um GT para tratar do assunto de importações 

da juta. Contudo, o tema central apontado pelo Sr. Ivo Naves é o desdobramento do compromisso 

firmado pela Indústria Têxtil J Serrano de contrapartida proporcional à utilização do benefício de 

redução do imposto de importação da juta, pleito atendido por esse colegiado em 2021; - o Sr. Flávio 

Junqueira e Sr. Sebastião Guerreiro se posicionaram contra a criação de um GT com o tema 

“importações”, uma vez que o cerne da questão é o “fomento” à cadeia; - O Sr. Ivo Naves ressaltou que 

as perguntas em torno dessa questão estão sem respostas; que havendo as devidas respostas e soluções, 

de fato não há necessidade de criação de um novo GT. 

 

Deliberação: Foi colocado em votação a criação de um GT de Fomento à Cadeia de Juta e Malva. 

- Como a maioria se absteve de votar, o Sr. Ivo sugeriu a realização de uma reunião extraordinária para 

tratar do compromisso firmado pela Indústria Têxtil J Serrano junto ao setor de Juta. 
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- Foi aprovada a realização de uma reunião extraordinária para discutir os termos de parceria com a J 

Serrano, com data a ser definida posteriormente pelos representantes do setor de juta & malva. 

 

8. 12:00 – Encerramento. 

 

Notas do Chat da sala de reunião virtual 

- A Sra Rosangela Santos, representante do MCTI, divulgou 02 editais abertos pela FINEP de fomento 

à bioeconomia, e talvez possa interessar o setor das fibras: <http://www.finep.gov.br/chamadas-

publicas/chamadapublica/691> <http://www.finep.gov.br/chamadas-publicas/chamadapublica/690 

 

 

ENCAMINHAMENTOS DA 32ª REUNIÃO ORDINÁRIA – 20/09/2022 

Encaminhamentos Órgão 

Demandado 

Ação Responsável Prazo 

Esperado 

Verificar a situação da 

tramitação do projeto de 

Decreto Lei do Plano Nacional 

do Cultivo do Bambu 

CGAC / 

Consultoria 

- Checar com a 

APROBAMBU ou 

RBB se tem 

processo no SEI; 

- Verificar o status 

do processo no 

MAPA 

Gustavo 

Santos 

 

Karine 

Araújo 

60 dias 

Apoio da CSFN ao Movimento 

PRÓ-SISAL 

SPA/MAPA Elaborar a minuta 

do documento para 

encaminhar ao 

MAPA 

Ivo Naves 60 dias 

Reunião extraordinária 

solicitada pelo representantes 

de Juta & Malva para tratar do 

compromisso da J Serrano 

Presidência 

da CSFN 

Articular e definir a 

reunião 

Wilson 

Andrade 

60 dias 

 

LISTA DE PARTICIPANTES / MEMBROS 

No 
Sigla da 

Entidade 
Membro Titular PR Membro Suplente PR 

1 ABIT Luiz Arthur Pacheco de Castro - Rafael Cervone Netto - 

2 ABICANN Thiago Ermano Jorge ok Nathalie Yvonne Vanegas Gimel ok 

3 ABRASEDA Renata Amano - Anna Beatriz Kariya J 

4 APAEB Ivo Manoel Naves  ok Ismael Ferreira de Oliveira - 

5 APROBAMBU PENDENTE  PENDENTE  

6 AQBGI Noara Modesto Pimentel ok Renilda Conceição dos Santos - 

7 CNA Muni Lourenço Junior - José Henrique Bernardes Pereira ok 

8 COOMAPEM Lucio Bastos Oliveira  - Ednilson Cruz Monteiro - 

9 COOPERJUTA Verônica Mesquita da Silva ok Ana Márcia de Araújo da Silva - 

11 IFIBRAM Hélio Junqueira Meirelles ok Arlindo de Oliveira Leão ok 

12 IICA Lúcia Maria Branco de Freitas Maia  - PENDENTE - 

13 IVS João Berdu Garcia Junior - Lilian Fittipaldi Gardin Berdu - 

14 OCB/AM Eliana Medeiro do Carmo ok Paulo César Dias do Nascimento Jr - 

15 SEAGRI/BA Francisco de Assis Pinheiro Filho  ok Marcelo Libório Fraga Lima - 

16 SEPROR/AM Antônio Fernando Fontes Vieira  - Eduardo Rizzo Guimarães ok 

http://www.finep.gov.br/chamadas-publicas/chamadapublica/691
http://www.finep.gov.br/chamadas-publicas/chamadapublica/691
http://www.finep.gov.br/chamadas-publicas/chamadapublica/690
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17 SIFTEAM Sebastião do Nascimento Guerreiro ok Davis Benzecry - 

18 SINDIFIBRAS Wilson Galvão Andrade ok Fábio Araújo do N. Teixeira ok 

19 SINDITEC-PA Flávio Junqueira Smith ok Pedro Luis de Souza - 

CONVIDADOS PERMANENTES 

1 
BANCO DO 

NORDESTE 
Jackson Dantas Coêlho ok José Airton Mendonça de Melo - 

2 CONAB Bruno Pereira Nogueira ok Florence Rios Serra - 

3 CONFEA Ênio da Cunha Dias Magalhães - Nilceu Ricetti Xavier de Nazareno - 

4 EMBRAPA Wagner Alexandre Lucena ok Marenilson Batista da Silva ok 

5 MCTIC Daniel Lage Chang - Rosângela de Souza Santos ok 

6 SAF/MAPA Tarcila Portugal - Andre Luiz de Oliveira Araújo  

7 SDI/ MAPA Isabel Regina F. Carneiro Roxo - Guilherme Oliveira Werneck - 

8 SPA/MAPA Sávio Rafael Pereira - Lívia Nele Ferreira Coutinho - 

9 
UNESP 

Botucatu 
Alcides Lopes Leão ok Ivana Cesarino - 

CONVIDADOS EVENTUAIS 

1 CTC (Pará) Robson Torres (Ouvinte) ok   

2 ABICANN Vinicius Carrasco (apresentação) ok Ana Fábia (jurídico) ok 

3 SEDAP-PA Ariolando Belfort Lima ok pedido assento  

4 CPAB/UnB Anderson Marcos  ok Apresentação e pedido de assento  

5 CONAB Fábio ok ouvinte  

6 ABRAFIBRAS Katiane Gouveia ok ouvinte  

7 ? Eduardo Silva ok ouvinte  

8 ? José Silvério da Silva ok ouvinte  

9 ? Marcelo Ribeiro da Silva ok ouvinte  

EQUIPE TÉCNICA 

1 CGACST Helinton Rocha  ok 
Coordenador-Geral das Câmaras 

Setoriais e Temáticas 
 

2 CGACST Leandro Pires  ok Coordenador das CS e CT  

3 CGACST Gustavo Rocha  ok Secretário da CSFN  

4 CSFN Karine Araújo  ok Consultora Técnica da CSFN  
 TOTAL DE PARTICIPANTES  35 

 

Para obter maiores detalhes da reunião, acessar a gravação pelo link (ou copiar e colar o link abaixo na barra 

de endereços do navegador de internet): < https://drive.google.com/file/d/15IUGp2Vo9-

5dkv__mSe6TuUkRMLhcS_H/view?usp=sharing >. 

Tempo: 3h12min58seg 

As apresentações feitas na reunião, que forem disponibilizadas pelos palestrantes, serão publicadas no site 

das Câmaras: https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/camaras-setoriais-

1/fibras-naturais 

 

APROVAM E ASSINAM ESTA MEMÓRIA  

 Nome  Assinatura  

Presidente: Wilson Andrade   

Consultor: Karine Araújo   

Secretário: Gustavo Santos  

 

https://drive.google.com/file/d/15IUGp2Vo9-5dkv__mSe6TuUkRMLhcS_H/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/15IUGp2Vo9-5dkv__mSe6TuUkRMLhcS_H/view?usp=sharing
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/camaras-setoriais-1/fibras-naturais
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/camaras-setoriais-1/fibras-naturais

